

Dioxine Country Mascaret (D.C.M)

Genèse d'une association musicale d'intérêt général
De la mémoire globale à l'engagement local : la naissance de C.O.P Gironde

Introduction

La création de l'association Dioxine Country Mascaret (D.C.M) en 2011 s'inscrit dans un chemin de vie marqué par le service, la transmission et la conviction profonde que l'art — et la musique en particulier — peut éveiller les consciences, porter la mémoire et réparer les silences. Cette genèse conduira naturellement, quelques années plus tard, à la création de C.O.P Gironde en 2014, dans une continuité évidente entre le global et le local, entre mémoire des drames humains et responsabilité envers le vivant, la santé et les générations futures.

Une rencontre fondatrice

En 1998, alors que je servais au sein de la Marine nationale, affecté pendant trois années sur un bâtiment basé à l'île de La Réunion, j'ai fait une rencontre déterminante avec Ho Hai Quang. Artiste majeur, musicien, intellectuel, docteur d'État et maître de conférences, il fut également l'un des pionniers de l'introduction du rock'n'roll en France, fait attesté par François Truffaut dans *Les Cahiers du Cinéma*. Son parcours exceptionnel, à la croisée de la création artistique et de l'engagement humaniste, est aujourd'hui documenté et reconnu.

L'agent orange et le déclic de l'engagement

Au fil de nos échanges, Ho Hai Quang me confia la genèse de son combat contre l'agent orange et la création de son association Orange DiHoxyn, dédiée aux millions de victimes vietnamiennes de ce qui demeure le plus grand écocide du XX^e siècle. Les effets de la dioxine, persistants et transgénérationnels, touchent encore aujourd'hui des millions de civils innocents, dont un nombre considérable d'enfants.

Un engagement libre, sans filiation

Il me semble important de préciser, avec simplicité et sincérité, que mon engagement en faveur du Vietnam et des victimes de l'agent orange ne procède d'aucune filiation familiale, conjugale ou communautaire avec une personne vietnamienne. Je pense être l'un des seuls présidents d'association française engagée pour le Vietnam dans cette situation. Cette réalité, loin d'affaiblir cet engagement, le renforce profondément. Certaines causes dépassent les appartenances, et la souffrance des peuples, lorsqu'elle est connue, oblige.

La naissance de Dioxine Country Mascaret

Après 35 années de service dans la Marine nationale, en tant qu'officier marinier supérieur (Maître principal), embarqué sur de nombreux océans — un temps au service de l'État, puis un temps au service de la vie et de l'humanitaire — je pris ma retraite en 2011 et posai l'ancre. C'est alors que naquit Dioxine Country Mascaret. Le nom de l'association me fut suggéré par Ho Hai Quang lui-même. Le mot Mascaret, phénomène naturel unique de l'estuaire de la Gironde, s'imposa comme un symbole évident : une vague puissante, image d'une onde de mémoire, de conscience et de transmission.

De D.C.M à la naissance de C.O.P Gironde

Dans le prolongement direct de cet engagement est née, en 2014, l'association musicale C.O.P Gironde. Si D.C.M agit à l'échelle du monde et de la mémoire, C.O.P Gironde s'inscrit dans le local, le quotidien et les territoires de vie. Elle œuvre en faveur de la biodiversité, de la santé humaine, de la protection des enfants, des femmes enceintes et des générations futures. Sa devise demeure inchangée : « Pour tout changer, il faut chanter, il faut s'aimer. »

Conclusion – Une singularité artistique et humaine qui appelle le respect

Il convient de l'affirmer avec clarté, responsabilité et courage : Orange DiHoxyn, Dioxine Country Mascaret et C.O.P Gironde sont à ce jour les trois seules associations musicales à fonder explicitement leur action sur le pouvoir des arts, de la musique, du chant et de la poésie pour oser nommer les causes environnementales et chimiques des cancers, des cancers pédiatriques et des atteintes périnatales liées aux pesticides de synthèse et à la dioxine. Leur histoire, leur genèse et leur cohérence appellent plus qu'une reconnaissance formelle : elles appellent un profond respect.